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文/图 羊城晚报记者 崔文灿 梁善茵

新学期来临，中山大学大一新生耿楹淇开启崭新的校
园生活。在今年高考中，她通过综合评价的方式被录取到
中大海洋工程与技术专业，这让原本裸分与“梦中情校”无
缘擦肩的她，终圆中大梦。

值得一提的是，二十世纪八十年代，她的母亲和舅舅均
从中大毕业。在高校考试招生模式多元的当下，耿楹淇迎
着新时代教育评价改革的春风，漫步于红砖绿瓦的校园
里，续写与前辈的“学缘”。

半年筹备综评，成功突围

综合评价录取是部分高校深入探索多元化人才选拔机
制的一种招录方式，各校规则各不相同。以中山大学为
例，在综合评价招生中，考生的高考投档成绩占85%，学校
自主考核成绩占15%，分数折算后排名，择优录取。

早前，家人为耿楹淇规划的填报策略时，了解到综评这
条途径后，母亲陈冬菁觉得女儿考取中大多了几分胜算。
在陈冬菁的理解中，综合评价录取就如同给高考分数“打
了个折”，这对于裸分没有竞争力，但综合素质较强、擅长
辩论、知识广博的女儿来说，是一条可以尝试的道路。

这个夏天，耿楹淇参加了三所高校的综合评价录取招
生，她发现，每个学校问的问题侧重点各不相同，“没办法
准备”。如华南理工大学先安排考生机试做题，之后再根
据自荐信上的内容面试提问；香港中文大学（深圳）要求考
生全英文辩论；中大招生官则提问了她对于“人口红利”话
题的思考。

经历了多重考核后，耿楹淇总结道：“综评更多考察学
生平时的知识储备和应变能力。它的题目可能是对某一条
新闻的思考或是对某个社会现象的看法——这些真的不是
靠临时抱佛脚就能过的。”

相较通过艺考、高水平运动队等招生途径，备考综合评
价成本更低，对于备战高考的影响也更小。耿楹淇说，在
高考完最后一科之前，她在综评上花的时间甚至不到半个
小时。“如果觉得自己裸分不是特别有实力，或者想冲刺更
好一点的院校，综评是一个很好的尝试”。

辩论经历助力综评招生

作为高等教育多元化招生的方式之一，综合评价招生
是考察学生综合素质的一条招考渠道，而这也和耿楹淇父
母培养女儿的路径不谋而合。

回顾耿楹淇整个学生时代，除了高中短暂补习过英语，
其余时间都未曾出现学科辅导的影子。每逢周末，在其他
同学补课之时，母亲陈冬菁带着耿楹淇走街串巷，了解广
州风土人情、历史典故，又或是听场音乐会，浸润在艺术之
中，还保持着每周去图书馆借阅15本书的习惯。这让耿楹
淇在保证课业的前提下，储备了大量丰富的文理通识。

一个偶然的机会，耿楹淇接触到辩论，并为之痴迷，总
共有五个暑假和寒假，她都在辩论营度过。如今回忆起
来，耿楹淇认为，能通过综评考试，辩论的经历功不可没，
辩论所需的多角度思考、即时反应能力都是自己在综合评
价招生中突围的重要因素。

“我想参加中大的辩论队，学习有用的专业知识。”谈及未
来，耿楹淇充满希望，“海洋问题近期在国际上引起过许多关
注，我本身对地理也比较感兴趣，我很看好这个专业的前景。”

文/羊城晚报记者 秦小杰 图/羊城晚报记者 甘卓然

从曾经讲话都害羞的小女孩到选择播音与主持艺术专业，
今年从广东实验中学（以下简称“省实”）毕业的李优优顺利被
中国传媒大学（以下简称“中传”）录取。她从与播音主持结缘
到双向奔赴，这些时光就像“与播音主持谈了一场恋爱”。

结缘：舞台让她爱上播音主持

小学一年级，大队辅导员让李优优担任每周升旗仪式的主
持人时，她钻到桌子底下想要逃跑，“没想到过了这么多年，我
选择了这个专业，就像是一把时空的钥匙一样，打开了循环的
大门。”那个时候就在她的心中种下了一颗成为主持人的种子。

这颗主持之梦的种子在李优优的心中逐渐发芽。小学
六年级，李优优作为羊城晚报学生记者去北京采访全国两
会，在和全国人大代表的采访交流中，李优优第一次感受到
记者这个职业，这也在她心中燃起了新闻之梦的火种。

种子逐渐长成大树是李优优的高中时期。她很感谢母
校省实，省实提供了丰富多彩的社团活动，让她体验了各种
不同的艺术项目，也帮助她找到了播音与主持的道路。

从初中开始，李优优就是省实合唱团的一员，她主持了
六年的省实音乐会，跟随合唱团去过南非参加世界奥林匹克
合唱比赛，去过悉尼歌剧院参加合唱节，每一次行万里登舞
台都会让她愈发自信。

追光：将文化成绩作为艺考的底气

绝大部分艺考生在校考阶段报考专业院校会根据不同的
层级报考院校，只报考中传的勇气来源于她对中传的“咬定青
山不放松”的决心。去年12月，李优优参加了中传艺术类本科
优质生源“绿色通道”比赛，获得了A级的优异成绩，这也让李
优优直接晋级中传播音主持三试，最终顺利拿到了合格证。

对于只报考一所院校的原因，李优优认为需要学好文化
课，打下良好的文化底蕴基础是她参加艺考的底气。为了有
更多在学校学习文化课的时间，她只参加中传的考试。不过
李优优也表示她的做法并不一定适用于每个艺考生。

李优优在备考过程中也面临很大的压力，“彷徨，怀疑、
否定自己，都是很短暂的，要有积极的心态去调整自己的状
态，我就始终相信自己一定行。”

希冀：不忘来时路，方能一路向前

中传是无数播音生的“梦中情校”，李优优也不例外，
“当我收到大学录取通知书的那一瞬间，我脑海中想到了一
句歌词‘终于等到你，还好我没放弃’。”李优优和羊城晚报
记者分享着自己收到录取通知书的喜悦。

未来，李优优希望成为文化综艺类节目主持人，希望可
以跟观众们有思想上的交流。谈及努力的方向，李优优说：

“我很喜欢董卿的腹有诗书气自华，也让我更加明白读万卷
书对于主持人的重要性。”

开学了，李优优对于未来四年的大学时光也有自己的规
划，她坦言：“学好专业课，多参加社会实践，我也会一直勉
励自己‘读万卷书，行万里路’。大学是一个新的开始，希望
进入大学的自己不忘来时路，只有披荆斩棘地一路向前，心
中有远方方能万里无云。”

文/羊城晚报记者 何宁 蒋隽 图/羊城晚报记者 甘卓然

说话条理清晰，总是能给大家带来惊喜的王京蕾，就像
是一位邻家小姑娘，让你放下所有的戒备，开心地与她拉起
了家常。她对美好有自己独到的见解，在一路学霸的道路
上，她能坚持自己的热爱，认清现实，在平凡的日子中通过稳
扎稳打的努力，成为最好的自己。

爱唐诗宋词和跳舞，爱这种中国古典美

5岁开始学习跳舞的王京蕾，一跳就是十余年，哪怕在学
业最繁忙的高三，她只要累了，就会去舞蹈室跳上几圈，既放
松身心，又能享受舞蹈的美。

十余年的舞蹈学习，让王京蕾对舞蹈有了自己的理解。
“我特别喜欢中国舞，因为它就像我喜欢的唐诗宋词一样，有
那种古典美，我特别喜欢这种美的感觉。”

在王京蕾看来，在跳舞的过程中，她可以通过四肢的控
制来表达自己的情感，“我觉得这也是展示美好意境的艺术，
我特别喜欢这种把美好的一面展示出来的感觉。”

王京蕾很坦然地表示，自己也如其他女孩一样，有爱美
之心，“我喜欢跳舞，还有一个很重要的原因就是，跳舞的时
候可以穿很漂亮的裙子，化漂亮的妆容，看着镜子里美美的
自己，心情总是会很愉悦的。”

把校内基础打扎实才是走好强基计划的第一步

王京蕾不仅舞跳得好，成绩也一直出类拔萃。中考时以781
分的优异成绩考上了她梦寐以求的华南师范大学附属中学（以下
简称“华附”）。在华附高中这三年，她特别幸运地遇见了一群志
同道合且灵魂有趣的同伴，大家一起朝着目标结伴前行。

从这些优秀同伴身上，王京蕾渐渐悟出了为什么大家能
够一直保持优秀的秘诀。“我觉得所谓优秀，重点就在于自
律，在于清楚自己未来想要什么，然后目标清晰地前行。”

王京蕾今年高考690分，通过强基计划被清华大学未央
书院录取。在她看来，把校内基础打扎实才是走好强基计划
的第一步。“有余力的同学可以稍微拓展一些更加深入的内
容，现在也有相关的习题辅导书了，有余力的同学可以去买
来练习一下，强基计划的考试难度会比高考难一点。但前提
一定是打扎实基础，因为高考成绩占85%，不要为了攻强基
计划的校内考试，而忽略了高考这个根本。”

大学必做清单，希望提升表达能力

如今，已经在清华大学学习的王京蕾，对自己的未来充
满了期待。“在大学里，我首先肯定要认识很多新的朋友。因
为大学里大家都来自不同的省份，有不同的文化背景，朋友
的多元可以增长我的见识。第二件必做的事情当然是好好
学习了。第三件是希望能够谈一场恋爱。”

尽管表达能力已经够好了，但王京蕾还希望自己在大学
能够再加强自己的沟通和表达能力，“我希望参加公开的演
讲，因为自己经常说话会语无伦次，比较心急，我希望通过演
讲的训练，能让我有更加好的表达能力。”

当然，作为一名舞蹈爱好者，王京蕾的大学必做清单上
少不了跳舞。“我会一直坚持跳下去的，毕竟坚持了这么久的
爱好，跳舞已经成为我生命中不可或缺的一部分了。”

文/羊城晚报记者 王沫依 图/受访者提供

黑框眼镜、说话不慌不忙且逻辑满分……符芳腾在采访
中表现出来的特质，符合我们对一位出色理科学子的想象。
今年的高考中，他考取了657分的高分，顺利成为香港科技大
学（广州）的首届本科生，他有怎样的学习方法？这些特质如
何引导他走向大学生活？我们和他聊了聊。

他是理科生，也是一枚“文艺青年”

符芳腾高中就读于深圳实验学校，今年高考，他选科“物
化生”并斩获了657分，选择了一条并无前人经验参考的道路
——成为香港科技大学（广州）首届本科生，方向是时下相当
热门的人工智能。

理科这么强，有什么学习方法？符芳腾大方分享了自己
在学习上的“三个阶段”：第一阶段是对知识的接受，到了第
二阶段，便是通过题目训练来巩固和加深对知识的吸收。

不过，这并非我们常闻的“题海战术”，符芳腾拿出了自
己的“秘籍”：建立“精选本”：“这里不仅有错题，也有做对的，
重点在于题的思路是否有变化和创新。”

随后的第三阶段，符芳腾把它命名为“出题人思维”：“每
做一道题，我都会问自己几个问题：出题人想考什么？为什
么标准答案是这样？通过怎样的分析得到了这个答案？”

虽然是个传统意义上纯正的“理科生”，但符芳腾也十分自豪
地表示自己“文科也很不错”。实际上，在日常生活中，他热衷于
写诗、写散文或文言文等，是个妥妥的“文艺青年”。在他看来，语
文的学习最重要的是积累，“一定要多阅读文字，有了一定输入的
积累，输出的文字风格会更有质量，也能有更清晰的逻辑。”

“一切都按照计划进行得很好”

今年是香港科技大学（广州）首年招收本科生，学校前沿
的理念和教学设置吸引了来自全国四省以及港澳台、国际的
一百多名的优秀学子，他们渴望着与这所崭新的学校共同成
长，探索科技的奥秘，作为“开门弟子”，符芳腾给出了自己选
择港科大（广州）的理由：不设限。

“这是这所大学最大的特点，我可以在这所学校里成为任
何我想成为的人。”他十分认可学校前两年不细分专业的设
计，在他看来，打破专业束缚的学习生活就像一场“通关游
戏”，“学校给我们技能点，我们可以去任何方向进行升级。”

而关于所选的人工智能方向，符芳腾向记者娓娓道来了
缘由：“填报志愿前我来学校参观过一次，一位学长对我讲述
了人工智能的四个阶段，而目前我们都认为十分强大的
GPT4.0也仅仅处于第二阶段，这让我对人工智能的未来发展
更加好奇，实在很想亲自迈入这个领域。”

对未来的大学生活有何期许？符芳腾期待着自己在知识
的海洋里尽情探索人工智能领域的更多未知，“目标是拿到奖
学金”，而创办街舞社、制作30个视频、在本学期组织并参加一
次校园马拉松等是他课堂之外的“小目标”，眼下，他已经提交
了街舞社的创办方案，认识了同样热爱跑马的同学，“目前，一
切都按计划进行得很好。”面对记者，符芳腾这样坚定地说。

一袭红衣，一头金钗，一位文艺少女翩翩
而来。倘若只是“貌相”，你绝对想不到这样
富有文艺气息的少女竟然是一名理工科的学
生。而且，还是立志成为“大国工匠”的姑
娘。她，就是首届深圳职业技术大学电子信
息工程技术（试验班）的本科生张洛华。

第一次选择：
在文与理中选择了理科

张洛华在高中时期就读于深圳市石岩公
学。她的人生中，作了两次至关重要的选择。

“我从小就比较喜欢历史，非常喜欢各种各样
的历史人物。”张洛华说，“但是在高一分科的
那次考试中，我的物理成绩要比历史成绩高，
而且我不想把自己的爱好变成负担，因此作出
了人生中的第一个重要选择——选择物理。”

高中的课业繁忙，但张洛华也没有放弃自
己心中的热爱。“历史给我的学习和生活带来
很大的帮助。在和别人谈话以及写作的过程
中，都对我有很大的帮助。另外，我还常常被
一些历史人物和他们的故事所打动，例如苏轼

‘一蓑烟雨任平生’的豁达心态、李白‘我辈岂
是蓬蒿人’的自由豪迈，这对我的价值观念有
很大的影响。”从古诗词中走出的历史人物，仿
佛鲜活的生命，在张洛华心中历历而过。

文科兴趣的加持，让张洛华的理工科之
路走得更加顺畅。最终，她以594分的高分
成功获得了心仪高校专业的录取通知书。

“电子信息产业是当下的‘朝阳产业’，深圳
地处粤港澳大湾区的核心位置，拥有广阔的
发展资源及平台，选择深职大的电子信息工
程技术（实验班）是乘当下社会发展之东
风，也是延续了初中高中时希望接触电子信
息领域的梦想。”张洛华说。

第二次选择：立志成为“大国工匠”

以张洛华的今年高考成绩，暨南大学、
华南师范大学、深圳大学等高校她都可以选
择。然而，在普通教育与职业教育之间，她
坚定地选择了职业教育。

与深圳职业技术大学的
相逢也是偶然。高考后的一

天，她无意中了解到今年刚刚升本的深圳职
业技术大学。但是，选择职业教育并不是一
件容易的事情。“当时我一方面顶着父母的
压力，同时自己也有所顾虑。这么高的分
数，真的要选择一所新的本科院校吗？”辗转
难眠的两个夜晚，她一直在叩问自己的内
心。当第三天黎明的第一缕阳光射进窗棂，
张洛华作出了自己的选择。

“我认为普通教育会更加偏向理论，而职
业教育的教学内容会更偏重培养学生实际操
作能力的专业知识和技能。”张洛华表示，自
己耗费了大量的时间和精力，在填报志愿阶
段了解了国内多所院校的教育模式以及自己
想要报考的专业的课程设置，由此对普通教
育与职业教育的区别了解得更加清晰，“我选
择的专业是实践性比较强的，我相信在深职
大可以收获更好的自己。”

如今，张洛华已经迈进了深职大的大
门。立志成为“大国工匠”的她对自己未来
四年许下了愿望：“希望我能把基础打牢打
扎实，跟着老师多做项目，最终可以开发出
属于我自己的原创产品。”

2023 年
广东夏季高考
的实考人数 70 万人，
高 考 总 录 取 率 超 过
70%，本科录取率接近
46%。在这数字中，写满了不
同的未来。

上 大 学 啦 ！ 我 有 我
young！ 到 底 有 哪 些 样？怎么
young？这个开学季，羊城晚报在
不同学校寻找到有着不同未来的
大一新生。他们个性不一、爱好不
一、理想不一，通过不同途径考上
了自己理想的大学。聆听他们的
故事，或许可以对高考少了几分焦
虑，因为只要有理想、有追求，每个
人都可以活得有模有young（样）！

该系列视频从 9月 1 日起
在羊城晚报全媒体平台“上
映”，受到了社会的极大关
注。这些学生代表们身上
的气质或精神，影响
和激励了不少学弟
学妹奋发向上。据
统计，该系列视频的
全网流量近
300万。

【人物档案】
姓名：耿楹淇
毕业学校：广州市育才中学
就读大学：中山大学
【剧情简要】
搏一搏，单车变摩托！
成绩中等偏上的她，选择走综

合测评之路考上了中山大学。
她始终坚信：未知的另一个名

字叫期待，具备很多的可能性。
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综评招生入中大
与前辈续写“学缘”

耿
楹
淇
：

【人物档案】
姓名：李优优
毕业学校：广东实验中学
就读大学：中国传媒大学
【剧情简要】
明明可以靠颜值，偏偏要靠实力。
颜值+实力，于是她赢了。
很多人认为艺考是一条捷径，但其实谁走过，谁知道……

从省实到中传
与播音主持的“恋爱之旅”

李
优
优
：

【人物档案】
姓名：符芳腾
毕业学校：深圳实验学校
就读大学：香港科技大学（广州）
【剧情简要】
香港科技大学（广州）首年招收本科生，来的就是“开门弟子”。
打破专业束缚，学域和枢纽的概念很吸引人。
爱学诗、会玩魔方，会跳街舞、想跑马拉松的他来了。
直接进入人工智能的世界，不设限，想成为自己要成为的人。

严谨理科生&文艺青年
成为港科广“开门弟子”

符
芳
腾
：

这些美好
让我成为最好的自己

王
京
蕾
：

【人物档案】
姓名：王京蕾
毕业学校：华南师范大学附属中学
就读大学：清华大学

【剧情简要】
通过强基计划考上清华大学的女学霸。
其实一点都不强悍，而是一枚邻家小姑娘。
既专注学习又能玩得嗨。
理想很是朴素，希望在大学谈一场恋爱，未

来在岗位上勤恳做好工作。

张洛华：文艺少女的工匠梦
文/羊城晚报记者 孙唯 实习生 梁欣雨 图/受访者提供

【人物档案】
姓名：张洛华
毕业学校：深圳市

石岩公学
就读大学：深圳职

业技术大学
【剧情简要】
这个女孩不按常理出牌，
喜欢历史的她高考选了物理。
填报志愿选择刚刚升级的深圳职业技

术大学。
这些大胆的选

择 她 自 己 统 统 买
单 ，因 为 文 艺
的她，有着
大 国 工
匠梦。
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